

La Revista del Centro de Investigaciones y Desarrollo Empresarial (CIDE) de la Facultad de Ciencias Económicas y Sociales de la Universidad de Los Andes, a través de su Sección de Extensión, presenta su revista científica y arbitrada, VISIÓN GERENCIAL, medio de difusión, a través del cual se publican resultados de investigaciones realizadas en el Centro y otras informaciones del ámbito universitario y empresarial que promueven la reflexión y exaltación de los valores de la gerencia.

Editorial

Peñaloza, Marlene*

Es bien conocido que en la sociedad del conocimiento, expresión que se utiliza para destacar las tendencias más recientes en las formas de organización social y productiva, la materia prima más importante es la materia gris. Buena parte de esta materia gris se encuentra en las Universidades, instituciones que por tener este acervo intelectual tienen como *desideratum* generar conocimiento y divulgar sus resultados.

En cumplimiento de esta obligación, el Centro de Investigaciones y Desarrollo Empresarial cuenta desde hace algunos años con una publicación periódica y arbitrada, la Revista Visión Gerencial,

* Directora del CIDE

publicación de carácter científico que con el pasar del tiempo se ha venido constituyendo en un referente al abordar temas sobre las organizaciones y en especial del mundo empresarial venezolano.

Lo anterior puede apreciarse en el contenido de los artículos que conforman la presente edición y que hoy ofrecemos a la comunidad científica en general y en particular a los estudiosos y /o practicantes de la gerencia, esperando contribuir con la generación de conocimiento, lo cual supone un reto en esta era de la sociedad de la información y del conocimiento.

Al desagregar el contenido de esta edición, nos encontramos con un estudio empírico sobre **Los factores determinantes de la competitividad en PyMEs del sector confección del Municipio Maracaibo**”, estudio por demás interesante dadas las exigencias que impone la mundialización económica y la importancia que tiene la pequeña y mediana empresa en la generación de empleo, por su contribución al PIB y como dinamizador de la economía de cualquier país.

Un segundo artículo se intitula **Computación móvil en las organizaciones virtuales como una nueva perspectiva del trabajo virtual**. En este ensayo se reflexiona sobre las incidencias de la tecnología, en este caso de la computación móvil, y su impacto en las organizaciones y en el mercado laboral.

Un tercer artículo sobre **Lo humano en la Teoría de las Organizaciones**, que tal como señala su autora “es un análisis documental en función de describir lo humano dentro de las nuevas organizaciones y cómo, en época de cambios, el reconocimiento de este recurso ha humanizado las empresas”

Otro tema por demás interesante es la **Incorporación del marketing dentro de un sistema de gestión de calidad**. En la actualidad los mercados seguros no existen, constituyendo la calidad un constructo de importancia para mantener clientes satisfechos. Las normas venezolanas de calidad COVENIN asociadas a requisitos relacionados con el área de marketing, tratados en este artículo, deben ser práctica cotidiana para el éxito en los negocios y para la supervivencia comercial.

El siguiente artículo es un estudio sobre **Cadenas de comida rápida: Factores clave en la decisión de consumo**. Se trata de un análisis empírico en el cual se determinan los principales motivos que orientan el consumo en este tipo de negocios y, por otro, las conexiones que se generan en el proceso de decisión.

En el artículo intitulado **Desarrollo tecnológico y su impacto en el proceso de globalización económica: Retos y Oportunidades para los países en desarrollo en el marco de la era del acceso**”, se aborda el cambio tecnológico y sus impactos para los países en desarrollo pues implica inversión en tecnologías que permitan el acceso de sus ciudadanos a los servicios con cada vez más valor agregado.

Encontramos un ensayo sobre **La Formación Integral: Un Lineamiento para los Modelos Educativos en Venezuela basados en Competencias**, en el cual las autoras analizan el macro ambiente educativo venezolano y los distintos componentes a integrar en los nuevos Modelos Educativos a partir de concebir a la formación basada en competencias como un modo para garantizar la formación integral.

También, se encuentra un artículo sobre **Costos socio-orgánicos para la aplicación del trabajo decente en Venezuela: una perspectiva desde el imaginario social**, en el cual la autora propone aproximaciones teóricas que justifican la aplicación del trabajo decente en Venezuela a partir de la aplicación de una metodología basada en la descripción e interpretación fenomenológica de Ricoeur (1995a).

Finalmente, un artículo de interés para aquellos en los que el retiro laboral se perfila como opción de vida. Se intitula **Preparación para la jubilación: diseño de un programa de acompañamiento psicológico**. El estudio documental y de campo permitió el diseño de un programa de acompañamiento psicológico para el ajuste del trabajador a esta nueva etapa de su vida en procura de reducir la presencia de síntomas negativos

Invitamos a todos aquellos que investiguen sobre las organizaciones, a enviar sus artículos y prestigien con sus nombres a nuestra revista.